

---

## Nota editorial

Este año *Anuario de Historia de la Iglesia* ha fijado su atención en el Concilio de Nicea (325) dedicándole un cuaderno exclusivo. Hace más de dos décadas el historiador alemán Klaus Schatz consideró los concilios ecuménicos verdaderas «encrucijadas históricas» que evidencian la implicación de la Iglesia en la sociedad de su tiempo<sup>1</sup>. De ahí que estas solemnes reuniones hayan sido objeto de revisiones historiográficas para aclarar su trascendencia histórica y eclesial. La proximidad del XVII centenario del Concilio de Nicea (325-2025) ofrece una excelente oportunidad para visitar el primer concilio ecuménico de la Historia, que marcó los desarrollos teológicos, la trayectoria sinodal y los avatares políticos-sociales del cristianismo antiguo.

*Anuario* ha querido hacerse eco de este aniversario, aportando un cuaderno de estudios dedicado especialmente a los actores y las consecuencias de la asamblea nicena, teniendo en cuenta los cambios de paradigma que desencadenó. Como es habitual en la revista, se ha mantenido la internacionalidad de los colaboradores buscando una pluralidad de perspectivas que permita contextualizar el evento conciliar desde las más recientes aportaciones historiográficas y teológicas. Gracias a ello se arroja nueva luz sobre el protagonismo del emperador Constantino y su pensamiento teológico, se revisa la influencia del obispo Osio de Córdoba y se discute la lectura del concilio abierta a la teología homeusiana que hace san Atanasio de Alejandría. Otros estudios muestran en qué medida la «revolución nicena» impulsó notables transformaciones en la relación del cristianismo con el Imperio y los procesos de unificación eclesial.

El apartado *Historiografía y bibliografía* constituye un espacio privilegiado para dar a conocer nuevas aportaciones a nivel interpretativo y documental. En

---

<sup>1</sup> Klaus SCHATZ, *Los concilios ecuménicos: encrucijadas en la historia de la Iglesia*, Trotta, Madrid, 1999.

esta ocasión se reúnen trabajos sobre la liturgia hispana altomedieval, y sobre la relación de las órdenes monásticas con los poderes laicos y con la percepción estética a fines del Medioevo. Más centrada en las fuentes es la catalogación de los ceremoniales pontificios del Renacimiento, y la presentación de un nuevo manuscrito sobre la literatura de viajes en el Japón del siglo XVII.

Con pesar publicamos póstumamente la conversación mantenida con el P. Tarsicio de Azcona, poco antes de su fallecimiento en mayo del año pasado. Sirva de homenaje a este historiador capuchino, referente obligado de la figura de Isabel la Católica y la reforma de la Iglesia española tardomedieval. En la entrevista no solo se reconstruye su singladura biográfica entre Navarra, Roma y Baviera, sino su legado historiográfico sobre el reinado isabelino, la historia navarra, así como los controvertidos procesos políticos y religiosos de la monarquía hispánica, que Azcona abordó con una base documental de alcance europeo.

El volumen deja constancia de algunos congresos celebrados últimamente, así como una selección de tesis doctorales recientes con temáticas como el episcopado gallego medieval, la configuración de la diócesis de Orihuela, el convento salmantino de San Esteban o las relaciones del cabildo eclesiástico de Lima con la República del Perú, entre otras. Finalmente, hemos recordado a cinco historiadores recientemente desaparecidos que han dejado huella perdurable en la reflexión histórica sobre el cristianismo, como el medievalista Jean Richard, el modernista John W. O'Malley o, en el ámbito de la historia de las religiones, Manuel Guerra.

Alvaro Fernández de Córdoba  
Pamplona, 21 febrero de 2023

---

ESTUDIOS

---

NUEVAS PERSPECTIVAS SOBRE  
EL CONCILIO DE NICEA (325):  
ACTORES Y CONSECUENCIAS

